

n'y a pas lieu de retracer ici, dans la campagne entreprise pour l'union des Églises (*œcuménisme*). Élève de l'Université d'Upsal et de la Faculté de théologie protestante à Paris, où il eut pour maître Aug. Sabatier, Sæderblom était particulièrement compétent sur la religion iranienne (*Les Fravashis*, 1889). Les deux livres qu'il a consacrés à l'histoire générale des religions (*Religions du monde*, 1905; *Histoire générale des religions*, 1912) n'ont pas obtenu tout le succès qu'attendait leur auteur, toujours préoccupé de faire régner la paix parmi les hommes et de travailler pour la conciliation.

S. R

AKOS VON SZALAY

140422

Ce jeune architecte hongrois s'était déjà distingué dans les nouvelles fouilles allemandes de Pergame (1927)¹, lorsqu'il fut victime, en septembre 1930, d'un glissement de terrain sur le bord de la Theiss. M. Théodor Wiegand a honoré sa mémoire d'une touchante nécrologie (*Berliner Mus. Berichte*, 1931, II, p. 46).

Au Chaffaud (Charente).

Les bords de la Charente, semés de grottes, fournissent au préhistorien des documents de premier ordre.

Une de ces grottes, celle du Chaffaud, près de Civray, vient d'être étudiée après d'autres par un jeune archéologue, M. Marcel Coquillaud, disciple du savant Gustave Chauvet. Les découvertes réalisées prouvent que les travaux précédents avaient été exécutés trop rapidement et qu'on avait passé à côté d'objets très intéressants.

M. Coquillaud, en procédant d'une façon méthodique, a trouvé un foyer, des silex taillés, des os, une dent et une jolie plaquette en os représentant une tête de bouquetin. Il a repéré également un atelier de graveur renfermant un outillage microlithique : burins, grattoirs, tarauds, perçoirs, alésoirs.

Un habitant du pays a ramassé, il y a peu de temps, au cours d'une promenade, un os gravé, où M. Chauvet pense qu'il faut voir des *signes* soit alphabétiques, soit mnémoniques, premiers balbutiements de l'écriture et de l'activité intellectuelle de l'homme.

(*Le Quotidien*, 4 juin 1930.)

Glozel devant la justice.

Le 31 juillet 1931, confirmant le non-lieu prononcé par le tribunal de Cusset (27 juin), la Cour de Riom, à laquelle le plaignant avait fait appel, le débouta en deuxième et dernière instance, ordonna la restitution à M. Émile Fradin des objets saisis dans son petit musée le 25 février 1928 et condamna la Société préhistorique française, plaignante, à 1 franc d'amende, somme

reuse de Cartellieri pendant la guerre est honorablement appréciée (*Annales de Bourgogne*, 1931, p. 103 et suiv.).

1. Notamment dans la découverte de l'arsenal des Attalides, capital pour la connaissance de la poliorcétique hellénistique (*Abh. preuss. Akad., phil. hist. Klasse*, 1928, n° 3).

réclamée, pour la forme, par M. Émile Fradin. On dit que la vie est chère en France; c'est possible, mais le plaisir de diffamer y est à bon compte.

Ainsi rien ne reste, après les enquêtes les plus longues et les plus minutieuses, d'une accusation vraiment odieuse, lancée — à l'instigation de qui, on le saura — par le bureau d'un groupe de préhistoriens dont pas un membre n'avait assisté aux fouilles de Glozel. Comme l'ont fait observer les avocats de M. Fradin, quatre membres de l'Institut, ayant pris part à ces fouilles. — Depéret, Espérandieu, Loth, S. Reinach — n'ont jamais conçu le moindre doute sur l'authenticité de toutes les trouvailles, alors que cette authenticité a été violemment attaquée, depuis le 9 septembre 1927, par un seul membre de l'Institut, qui n'a jamais assisté aux fouilles. La justice a beau marcher *pede claudo*, le jour vient où elle confond la calomnie. Mais elle n'a pas encore dit son dernier mot.

S. REINACH.

Le mésolithique en Palestine.

Il se confirme que l'exploration des cavernes du Ouadi-el-Mughara, non loin d'Atlit et du Carmel, a donné les premières œuvres d'art préhistoriques



Tête de cuivre de Ninive.
(Musée de Bagdad.)

qu'on ait découvertes dans cette région : un daim gravé sur un os, de style magdalénien, et une petite tête humaine taillée dans un caillou. Les haches néolithiques font défaut, ainsi que la poterie. Au bras d'un squelette était un collier de coquilles; près de la tête d'un autre était une épingle en os. Sir Arthur Keith trouve les crânes légèrement négroïdes, d'un type analogue à celui des Égyptiens prédynastiques. D'après le savant anglais, ce seraient les ancêtres des Sémites de l'histoire (?). Le *Times* du 7 avril 1930 a publié une vue de la vallée où sont les cavernes funéraires, mais non pas la gravure et la sculpture signalées dans le texte.

S. R.

Fouilles anglaises à Ninive¹.

Comment Assurnasirpal partit avec 50.000 hommes pour le pays de Mehri afin d'en ramener du bois pour la restauration du temple d'Istar à Ninive, voilà ce qu'apprend une inscription trouvée dans les dernières fouilles du British Museum sur ce point (campagne de 1930-1931, dirigée par M. R. Campbell Thomson). Du temple lui-même, les Parthes n'ont rien laissé subsister, mais

les découvertes d'objets isolés ont été importantes. Tout d'abord, une tête

1. *Birmingham Post*, 26 juin 1931.